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开开发发规规划划太太少少，，泉泉水水眼眼睁睁睁睁流流走走
济南市民呼吁禁止不文明泉泳同时，多建亲水平台

为缓解解放阁下泉水浴
场旺季时人满为患的状况，
2011年，济南市园林局负责人
称将建第二泉水浴场，但遇选
址难题。媒体征集了500余条
建议，并且排出前10名选址，
分别是铜元局前街、五龙潭公
园附近；青龙桥附近；王府池
子；百花洲；大明湖东门附近；
小清河沿线；中泺河；百脉泉；
南部山区；砚泉。

近日，记者走访了部分
地点。百花洲曾是不少市民
游泳的好去处，不过后来遭
禁止。现在的百花洲长满了
水草，水质也有些浑浊，岸边
有不少钓鱼的市民。但百花
洲有宽阔的水面，而且正在
进行改造，又邻近珍珠泉泉
群，有市民建议选址于此建
泉水浴场。

大明湖东门附近有宽阔
水面与广场，若建设泉水浴
场不会涉及拆迁等问题。而
王府池子、砚池已变为实质
上的游泳池，前来游泳的人
络绎不绝。市民王先生说，如
果这些地方允许游泳并进行
规范，可能会焕发更大生机。

除了选址问题，泉水浴场
建设还涉及到运营经费的问
题，据环城景区负责人王强
介绍，泉水浴场每年运营经
费达200万，延长两小时开放
时间后，经费每年增加40万。

2013年7月，济南市园林局
局长韩永军曾表示，济南或将
开放第二处泉水浴场，选址将
位于济南西护城河附近。

不过之后再没有建第二
泉水浴场的消息。记者在采访
济南市园林局有关负责人时，
该负责人也称，“这件事暂时
不提了。”本报记者 王兴飞

记者在护城河沿线采访
过程中，不少游泳者辩称，如
此清澈的泉水白白流走，着
实可惜，省城应该多设亲水
平台，而非一味禁游。

据悉，趵突泉泉群、珍珠
泉泉群、黑虎泉泉群的泉水
皆流入大明湖，每天约有15

万立方米的水再通过东、西
泺河流入小清河，而后注入
渤海。

“与其让泉水白白流走，
不如多开发利用。”泉泳者李
长发说，2011年园林部门征
求第二泉水浴场建议，冬泳
的人群献策建址在东护城河
船闸以南的东侧。该片水面
比较宽阔，行船游泳两不误，
但最后不了了之。

山东大学社会学教授王
忠武说，护城河禁游与游泳
市民之间的矛盾，根源为城
市游泳资源的供不应求。禁
游自有其合理性，但市民的
游泳需求和传统也应得到合
理照顾。解决问题的根本举
措在于拓展游泳资源。

山东大学政治学与公共
管理学院张锡恩教授说，政
策还要妥善照顾好居民的游
泳权益。同时，也应在附近科
学合理地规划几处游泳场
地、设施，分区域分时间开放
护城河沿线，妥善安置市民
的游泳权益。

本报记者 王兴飞

分时段分区域

开放护城河游泳

第二泉水浴场

迟迟没有动静

头条链接

自20日济南公安、城管执法
人员和景区保安三方联合执法
劝阻泉泳者开始，泉泳爱好者、
65岁的张福堂就开始反思，护城
河里游泳是泉城特色风景线，还
是“有损市容、有碍观瞻”的不文
明行为？

张福堂说，7年前内退后，游
泳就成了自己的唯一健身方式，
那时自己居住的楼下才刚刚建
起配套健身器材，他觉得在护城

河里游泳和在楼下使用器材健
身是“一码事”，这比开着大喇叭
跳广场舞扰民强多了。

7年坚持泉泳，张福堂也碰
到了不少搭讪游客。每次被问及

“泉水凉不凉”、“水有多深”等问
题，张福堂回答时都带着自豪，
他说这是给济南人长了面子的
事，只有济南人才能经常享受这
一泉水福利，外地来旅游的根本
没这种“福气”。

张福堂觉得，在护城河游泳
“一直是挺正常的事”，但如今整
个护城河都禁游了，泉泳者还被
打上了“不文明”、“影响城市形
象”的标签。

“其实我也是个爱泉人。”张
福堂说，但关键看怎么利用泉水
了，有的人在泉池里洗澡刷牙甚
至裸泳，就非常影响市容了，是
很不文明的行为。

根据济南市园林局统计，在

护城河中游泳的市民主要有五
类，省市冬泳协会爱好者、护城
河周边的本地市民、周边的一些
社会青年、外来务工人员、暑假
期间大量未成年人。

习惯在东护城河冬泳的林先
生也反映，确有少数人在护城河内
裸泳，还有的在泉池里刷牙、洗头、
洗澡、带宠物游泳，游泳爱好者对
此也极为反感，应该把这些人与正
常的游泳爱好者加以区分。

没有堵住不文明市民的
游泳，却致使冬泳爱好者群体
的游泳需求也被压制。林先生
对此颇有微词，护城河冬天的
水温常年都能维持在1 8℃左
右，非常适合冬泳，再加上水
道比较长，游起来很过瘾，所
以冬泳爱好者集结在此。

问及为何不去泉水浴场，泉
泳者李长发说，每到夏天浴场便
人满为患，像“下饺子”。泉水浴场
的承载量在300人左右，而多时上
千人出入，人多时，排队进场就要
花一个多小时。

记者走访发现，虽然自22日
开始，泉水浴场延长开放时间至
零点，每天运营18个小时，但是
此举仍然难解省城亲水平台缺
少的尴尬。

并且，泉水浴场的知名度
也非常低。6月23日下午和24
日上午，记者在黑虎泉进行随
机调查，50名来济南游玩的游
客中，竟有32名不知道黑虎泉
往东百米远就有一处面向游
客免费开放的泉水浴场。

“来之前我给济南的朋友
打过电话问哪里好玩，他最先

推荐的就是黑虎泉，但没说有
免费泉水浴场。”23日下午，来
自苏州的游客刘先生表示，也
许自己的朋友“也不知道这里
有免费泉水浴场”。

24日上午，来自济南一所
高校的学生小朱正和从广东
赶来的父母在黑虎泉游览。意
外的是，小朱向记者表示，尽
管来济南上大学已经一年了，
但他还不知道这里有一处免
费泉水浴场。小朱说，游览了
一路，他并没看到路上有免费
浴场的指示牌。

另外 1 8名知道泉水浴场
的游客真正来体验游泳的也
不多。除了“时间不够”、“东西
太多”、“担心传染病”等常见
因素外，部分游客表示泉水浴
场配套设施“有点少”。

“钱包、手机、相机这些都
得放在更衣室配备的储物柜
里，但储物柜的数量有点少，
有些本地市民衣服干脆就丢
放在更衣室椅子上。”进去看
了一圈，游客李先生也没有去
下水游泳，为游泳而购买的泳
裤只能带回家。

尴尬现状 泉水浴场太拥挤，泳池里像下饺子

泉泳难禁 泉池里洗澡刷牙，甚至裸泳

记者在护城河沿线采访中，
不少游泳者称，如此清澈的泉水
白白流走，着实可惜，省城应该
多设亲水平台，而非一味禁游。

据悉，趵突泉泉群、珍珠泉
泉群、黑虎泉泉群的泉水皆流入
大明湖，每天约有15万立方米的
水再通过东、西泺河流入小清
河，而大明湖蓄水量为125万立
方米左右，照此算来，省城每八
天便流走一个大明湖的泉水。

作为济南的城市名片，城市
规划领域涉及到泉水开发利用
的并不多，建设新的泉水浴场在
城市规划中没有涉及。

记者咨询济南市规划局，工
作人员表示，除“十二五”规划
外，城市整体规划中涉及泉水资
源开发的并不多，长远规划也仅
涉及到泉水资源的保护，而将泉
水开发纳入城市规划并不是规

划一个部门能决定的。
“比如要建设新的泉水浴场，

一般是园林部门先出具建设方
案，交由规划部门进行审查，符合
城市规划的予以组织编制及报
批，并协调其他部门组织编制专
业专项规划。”工作人员称，目前
主城区各区域的责任部门十分明
确，没有特殊原因，规划部门一
般不会主动对有主管部门的区
域进行规划，这类似于“不在别
人家院子里划地建房子”。

“整治护城河和泉池等公共
场所的泉泳行为不能简单一禁
了之。”省政协委员、山东建筑大
学教授邓相超表示，整治不文明
行为应疏堵结合，济南市民有泉
泳的习惯，相关部门也应尽可能
照顾市民的亲水意愿，引导不文
明游泳者转变观念，适应城市发
展的现实需要。

政策空白

涉及泉水开发规划并不多

近日，因涉嫌违反名泉保护条例、扰乱公共秩序，济南叫停了存在多年的护城河、泉池内游泳等不文明现象。但在史上上最
严禁泳令下，泉泳者仍难禁绝，甚至很多人认为这是泉城的多年传统无可厚非。市民们呼吁，不文明现象要堵，但泉水水浴的权
利也应当被满足，因此多建泉水浴场、打造泉水浴品牌的呼声越来越多。

本报记者 王兴飞

在泉城的王府池子，仍有很多游泳爱好者会集于此，图为一泉泳者从高台跳入水中。本报记者 李师胜 摄


	A06-PDF 版面

